

# LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: ARISTIDES R. SALAZAR

Imprenta Nacional

Jefe de Redacción: ARTURO R. CASTRO

ANO II

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A. — VIERNES 13 DE ABRIL DE 1934.

No. 406

## EDITORIAL

### EMBELLECIMIENTO DE SAN SALVADOR

**H**EMOS INDICADO en más de una ocasión el deber en que están las autoridades y con ellas las instituciones y personas particulares, de propiciar el embellecimiento de los poblados, a modo de que éstos dejen de ser los sitios desordenados e insalubres que hasta hace poco han sido, para transformarse en centros gratos a la vista de propios y extraños, en emporios de gracia, de limpieza y de salud. Las ciudades feas y sucias son, en efecto, motivo de desesperación y agobio para sus propios habitantes, al tiempo que, por su chocante aspecto, ahuyentan al viajero anheloso de encontrar en los lugares que visita, detalles naturales o artificiales que regocijen su espíritu y satisfagan favorablemente su curiosidad.

Por lo que a embellecimiento toca, justo es hacer aquí entusiasta encomio del interés que la actual Municipalidad de San Salvador se está tomando porque nuestra capital, la muy noble y laboriosa metrópoli de la República, se engalane todo lo posible y pueda constituir un día uno de los más legítimos orgullos del país y uno de los centros urbanos mejor acondicionados de Centro América. Las mejoras que el Honorable Ayuntamiento está realizando en muchas calles y parques ciudadanos, la resiembra de parterres, la plantación de árboles y el arreglo de jardines, son un aspecto interesante de esa preocupación que tan bien habla de la cultura y del afán de progreso que privan en el ánimo de los señores municipales.

Y es que era lastimoso en grado sumo el estado en que se encontraban nuestros parques y jardines públicos, a causa de un descuido y una pereza censurables: el terreno reseco, pisoteado y polvoriento, sin una brisna de grama, con uno que otro rosal marchito aquí y allá, desprovistos de árboles de sombra, sin nada que diera una sensación de vida y de frescura, sin nada que indicara que esos sitios eran de expansión y de reposo, donde el cansancio urbano de los hombres pudiera refugiarse de tarde en tarde para restaurar sus fuerzas y para mitigar sus inquietudes. Pero, como decimos antes, la actual Mu-

nicipalidad que está integrada por elementos sanos, progresistas y entusiastas, interpretando con exactitud sus deberes, haciéndose cargo de que entre las obligaciones de la autoridad local, está la de procurar el embellecimiento de los poblados, ha emprendido una serie de obras que están en camino de hacer de San Salvador una de las ciudades más lindas y gratas de la nación.

Igual cosa cabe decir de la Honorable Junta de Fomento Departamental por su gestión plausible y oportuna en favor de algunos sitios de recreo que están a su cargo, mereciendo especial mención el Campo de Marte y la Finca Modelo, en donde la labor de jardinería y plantación de árboles está siendo intensificada, por lo que cabe suponer que ambos paseos públicos serán dentro de poco verdaderos retiros donde los moradores podrán encontrar, después de sus labores cotidianas, sano esparcimiento, aire puro, sombra placentera, quietud y horizonte amplio. Y los niños tendrán ahí su paraíso, el edén libre y saludable que tanto hemos necesitado para el inquieto y necesario desarrollo de los grandes contingentes infantiles de la ciudad.

Junto con esas actividades conviene colocar los esfuerzos que está haciendo la misma autoridad municipal y la Dirección General de Sanidad, en el sentido de que en nuestro pueblo se vaya despertando un más exacto sentido de salubridad y pueda tenerse en cada uno de los vecinos un convencido contribuyente a la hermosura y la limpieza de la población. La construcción de nuevos edificios, en que la elegancia y el estilo moderno imperan, también está ayudando a la transformación de San Salvador. Sólo nos falta agregar, para dar término a esta nota, que para que el embellecimiento de nuestra capital sea una completa realidad, es preciso que cada uno de nosotros nos constituyamos en impulsores desinteresados y eficaces de esa obra que habrá de hacer de nuestra metrópoli la más hermosa, la más limpia y la más sana de las ciudades de la República.

## DEFENSA FORESTAL

## LOS ARBOLES, LAS FUENTES Y LAS QUEMAS

Quando se consiga que no quemem o descuajen los bosques, no faltará agua como ahora ocurre; no estarán amenazadas las cosechas por exceso de sequía y la calvicie de la tierra cesará en su avance desecador y esterilizante

COMO TODO cuanto se diga por la conservación y propagación de los árboles, muy especialmente en las márgenes y nacientes de las aguas, lo mismo que para la restricción de las quemas, nunca estará por demás, me permito reproducir, de mis viejas lecturas, algunos párrafos de artículos que tratan la materia. Del Boletín de Fomento de septiembre de 1912, es este: "Son los árboles obreros incansables y gratuitos, cuyo salario paga el cielo, que no se declaran en huelga, ni entonan el himno de Riego ni la Internacional, ni vociferan gritos subversivos, ni infunden espanto a las clases conservadoras, ni socavan los cimientos del orden social.

Para ellos, la cuestión social no está en que los exploten, sino, al revés, en que los hagan holgar.

¡Y cuán variadas sus aptitudes y cuán explícitos sus cuidados para con el hombre!

Ellos hacen tabla y vigas, hacen leña, hacen carbón, hacen alcohol, hacen azúcar, hacen pan, hacen cidra, hacen aceite, hacen cacao, hacen café, hacen jarabes y refrescos, hacen seda, hacen quina, hacen papel, caucho, forrajes, uvas, higos, dátiles, naranjas, cocos piñas, manzanas, melocotones, cerezas, peras, etc., etc., hacen manantiales, hacen oxígeno, hacen salud, hacen pájaros y flores, hacen poesía, hacen hogar, hacen sombra, hacen país.....

¡Me explico la afición a los árboles!..... ¡Proteged el árbol, como él os protege y sirve a vosotros, ayudadle a crecer y multiplicarse!

Un río, de cabecera y flancos arbolados, de corriente esparciada fuera del cauce, por un sistema arterial hidráulico que empapa y fecunda el suelo cultivado, se me representa como un camino que anda transportando convoyes y trenes sin fin, cargados de pan, vino, leche, aceite, carne, pescado, frutas, huevos, legumbres, hortalizas, granos, azúcar, flores, lana, seda, lino, cáñamo, pieles, leña, madera, ganado, fuerza para sustento, abrigo y regalo del hombre.

Un río decadente y en ruinas, de cabecera calva y flanca, desgarrados surcos de torrente, de cauce rígido, extraño a las tierras que lo encajonan y opriman, sin nada que reprima o modere el formidable trabajo de renudación y acarreo, después de haber descarnado la espina dorsal de la cordillera y de sus estribaciones, transporta los detritus, formados en millones de años, al valle somontano, y con ellos destruye la obra del hombre, como antes la obra de la Naturaleza, dejando tras de sí la desnudez y el hambre, con su horrible séquito de lágrimas y de maldiciones, crímenes y suplicios.—Joaquín Costa".

Del ilustre Ingeniero español Marqués de Campo, son estas otras ideas:

"A diez kilómetros cúbicos asciende el arrastre mundial de tierra vegetal que las aguas de lluvia depositan anualmente en el mar.....el efecto de las aguas, sobre todo otoñales es devastador, de empobrecimiento continuo anual y constante. ¿Cómo atajar esta desgregación del territorio?

Sólo vistiendo las cuencas altas de los ríos de vegetación herbácea,

leñosa o arbórea, según los casos, podrá defenderse el suelo productivo de la patria.

Es la repoblación del territorio con árboles, en suma, el primer deber de la generación actual. Sin ella el mundo será un inmenso yermo".

De un interesante artículo de Pandemónium de abril de 1913, estresaco estos párrafos:

"Si el sacerdote, comenzando en el mes de noviembre dirigiera continuas advertencias contra la guerra de bosques, anatematizando hasta con la excomunión, si es preciso, a todo incendiario.....¡cuánto ayudaría a esta campaña titánica que el Gobierno ha emprendido contra los enemigos de la riqueza pública!

Quando se consiga que no quemem los bosques, no faltará agua como ahora ocurre; no estarán tan amenazadas las cosechas por exceso de sequía y no será necesario que los sacerdotes se molesten en hacer procesiones.....pidiendo agua a tal o cual santo.....que al no darla como es natural, restará fe en sus feligreses que acabarán por huir de quien tan poco o nada los favorece.

La influencia beneficiosa que sobre la climatología tiene las selvas y los efectos directos que la floresta ejerce sobre los meteoros, en beneficio de las condiciones externas que siguen al hombre, son indiscutibles, cuyos conocimientos se los debemos a los científicos Humbolt, Becquerel y Ebermeger, pero por si alguien dudase de tales teorías, ahí va un hecho práctico.

En el año de 1800 llegó el sabio naturalista Alejandro Humbolt al Valle de Aragua, situado al Norte de Venezuela, observando la aflicción que reinaba entre los habitantes porque su importante lago de Facarigua, había bajado tan exageradamente de nivel que amenazaba secarse; el sabio viajero recorrió las sierras que rodeaban al lago y observó también la tala y quema inconsideradas a que se dedicaban sus pobladores, atribuyendo a estos la disminución del lago.

El año de 1825 el sabio Roussingault en su visita al mismo lago de Aragua, encuentra el lago tan alto que sus aguas cubrían muchos terrenos que antes se cultivaban; siguiendo las huellas de su antecesor Humbolt, también recorrió las sierras de la cuenca, pero las encontró tan pobladas de selva que no pudo internarse.....porque entre la visita de uno y otro ilustre sabio había tenido lugar la guerra de Independencia y las guerras civiles que diezmaron la población y arruinaron los cultivos, desarrollándose en cambio la floresta con la rapidez propia de la vegetación de los trópicos, cubriendo toda la extensión de la cuenca.—M. B. del Campo".

Abundo en tales ideas, que he creído conveniente e interesante reproducirlas en esta ilustrada publicación, si la digna persona de su Director, me hace el honor de brindarme un campito en ella, demostrándome así los grados a que alcanza su benevolencia.

MARCOS CHANTO M.

San Marcos, Tarrazú.

## Querer es Poder

UN HOMBRE se presentó cierto día a un banco de New York, pidiendo prestada determinada cantidad de dinero a un amigo suyo, cajero de la negociación y ex-compañero de escuela.

—¿Todavía fumas? le preguntó el cajero.

—Sí, todavía, contestó el hombre.

—Pues deja de hacerlo un año y vienes por el dinero.

Al siguiente año se presentó de nuevo nuestro héroe reclamando el préstamo.

—Oye, ¿tomas licor?

—De vez en cuando; fue la respuesta.

—Pues deja de hacerlo y ven por el dinero en Nochebuena.

En Nochebuena se presentó de nuevo el hombre a su amigo.

—Olvidé preguntarte, ¿juegas?

—No he podido olvidarlo.

—Pues deja de hacerlo y cuenta con el dinero el año entrante.

Al tercer año se presentó nuestro hombre a su amigo acompañado de su secretario, pidiendo libreta para abrir su primer depósito en el Banco. Al verlo el cajero se quedó sorprendido:

—Te explicaré, le dijo nuestro hombre, "HE AHORRADO" lo que antes gastaba en tabaco, en vino y en juego y necesito una cuenta en el Banco, porque acabo de comprar un barco mercante y voy a trabajar por mi cuenta.

He aquí como "QUERER ES PODER".

Este hombre llegó con el tiempo a ser el millonario más notable de los Estados Unidos: Mr. Cornelius Vanderbilt.

## FARMACIAS DE TURNO

"El Progreso", "Lourdes", "Del Mercado," e "Italo-Salvadoreña".

## INDICACIONES SANITARIAS

\* A su niño debe tratarlo como criatura y no como objeto. Jugar con él, como se hace con una pelota es una inconsciencia imperdonable. Los huesos del infante son blandos y las articulaciones y, por lo mismo, puede ocasionarle fracturas o dislocaciones.

## TELEFONOS DE URGENCIA

Policía de Línea  
Comandante de Turno.—Tel. 619.  
Policía de Tráfico  
Comandancia de Turno.—Tel. 141.  
Policía Judicial  
Comandancia.—Tel. 740.  
Cuerpo de Bomberos  
Jefatura.—Tel. 572.

# MERCADO DE CAFE EN SAN FRANCISCO

Como puede comprobarse por la siguiente información, el precio del café salvadoreño, lavado de primera, por libra, ha continuado alto.—Las cotizaciones en general, tienden a subir y mantenerse en puntos altos

**L**A SECRETARIA de Relaciones Exteriores ha recibido recientemente el cuadro de cotizaciones de café en el mercado de San Francisco, California, enviado por nuestro Cónsul en aquella metrópoli, y que nosotros nos complacemos en reproducir para información de aquellos de nuestros lectores a quienes interese esta información:

Marzo 26.—El café parece tender a subir, pues Santos cerró de 9 a 12 más alto, y No. 7, de 10 a 16.

	Abrió	Alto	Bajo	Cerró.
Mayo	10.70	10.70	10.69	10.69
Julio	10.88	10.89	10.85	10.87
Septiembre	11.20	11.20	11.14	11.20

Marzo 27.—Hoy bajó mucho el mercado de café.

	Abrió	Alto	Bajo	Cerró.
Mayo	10.72	10.65	10.50	10.50
Julio	10.89	10.83	10.65	10.66
Septiembre	11.10	11.14	10.98	10.98

Marzo 28.—Cerró el mercado con muy poca variación:

	Abrió	Alto	Bajo	Cerró.
Mayo	10.40	10.48		10.50
Julio	10.65	10.70	10.65	10.66
Septiembre	10.95	11.00	10.95	10.98

Los precios en plaza son los siguientes:

Manizales, 16c; grano duro de Costa Rica, 19c; grano duro de Gua-

temala, 19c; grano duro Mexicano, 19c; lavado de primera de El Salvador, 18c; buen café lavado de Guatemala, 14-3/4c; Borbón de Guatemala, 13c; lavado Robusta, 11 1/2c; Santos, 12 1/2 centavos por libra.

Marzo 29.—Aunque la cotizaciones de hoy aparecen un poco más altas que las de los días anteriores, los precios en plaza han bajado. Las cotizaciones de hoy, son:

	Abrió	Alto	Bajo	Cerró.
Mayo	10.50			10.63
Julio	10.70	10.80	10.75	10.79
Septiembre	11.05	11.12	11.05	11.11

Los precios en plaza, son: Manizales, 15 1/2c; grano duro de Costa Rica, 19c; grano duro de Guatemala, 19c; grano duro Mexicano, 19c; lavado de primera de El Salvador, 17 1/2c; buen café lavado de Guatemala, 14 1/2c; Borbón de Guatemala, 13c; lavado Robusta, 11 1/2c; Santos, 12 1/2 centavos por libra.

SEDA.—Marzo 26, \$ 1.405; marzo 27, \$ 1.95; marzo 28, \$ 1.375; marzo 29, 1.365.

PIELES.—Marzo 26, \$ 0.0975; marzo 27, \$ 0.10; marzo 28, \$ 0.1082; marzo 29, \$ 0.10.

HULE.—Marzo 26, \$ 0.1094; marzo 27, \$ 0.1075; marzo 28, \$ 0.1062; marzo 29, \$ 0.11.

ALGODON.—Marzo 26, \$ 0.122; marzo 27, \$ 0.1205; marzo 28, \$ 0.12; marzo 29, \$ 0.122.

AZUCAR.—Marzo 26, \$ 0.0295; marzo 27, \$ 0.02095; marzo 27, \$ 0.0295; marzo 28, \$ 0.0295; marzo 29, \$ 0.0295.

## El instinto de la lucha en las hormigas

Los biólogos creen que para acabar con la guerra, no hay que hacer «guerra a la guerra», sino «guerra al instinto guerrero», impulso innato que hay que estudiar y combatir

Las hormigas son inteligentes como los hombres; como los hombres, viven en agrupaciones sociales y son tan guerreras como los hombres o mucho más....

**U**N POCO CANSADOS a veces de los hombres nos gusta leer cosas, siempre interesantes, del reino animal. Nada más curioso que esas maravillosas especies que se llaman abejas y hormigas. Tan distintas son de todas las demás familias del reino más próximo a nosotros que algunos ocultistas afirman que, en tiempos muy lejanos, hormigas y abejas vinieron de Venus a la Tierra. Y dan razones de mucha fuerza y no poco impresionantes. En estos días, para solaz de mi espíritu, un buen amigo me envió el libro "No sea usted aprensivo", admirablemente escrito por el doctor José Lobel, un checoslavo que sabe mucho y que explica lo que sabe con meridiana claridad.

Hay un capítulo en ese libro titulado "La biología y la paz" en el cual, estudiando los instintos, refiere las experiencias hechas por el doctor R. Brun, decano de la Universidad de Zurich. Dice Lobel que, para estudiar un instinto, el método preferido por la Biología es la comparación con los animales. Los biólogos creen que para acabar con la guerra, no hay que hacer "guerra a la guerra", sino "guerra al instinto guerrero", impulso innato que hay que estudiar y combatir.

Las hormigas, observa Lobel, son inteligentes, como los hombres, viven en agrupaciones sociales, como los hombres también, y son guerreras, lo mismo que los hombres o acaso más. Sin cuestiones de orden económico ni discursos de reyes, la más terrible contienda surge entre dos pueblos de hormigas en cuanto se ponen frente a frente, y no cesa hasta que uno de los dos bandos ha sido totalmente aniquilado, sin que se llegue jamás a una paz por acuerdo.

Los sabios son muy curiosos. El doctor Brun quiso saber si el instinto guerrero era el más poderoso de todos en las hormigas. Aun las de la misma especie, si eran de distintas localidades, guerreaban sin cuartel. ¿Qué instinto podría ser más fuerte que éste? El biólogo pensó que el de comer, por más antiguo, habría de ser el predominante; pero ni aún—dice—"poniéndoles miel en los labios, en la verdadera acepción de la frase, se de-

tenían las hormigas en su lucha ni la suspendían". No obstante ser la miel lo que más les gusta, la desdeñaban. "La golosina pasaba inadvertida para ellas y el hambre, sin duda el más antiguo de todos los instintos, resultaba menos fuerte que el más joven, que es el ansia de sangre".

Quiso entonces oponer al "instinto guerrero", en vez de uno más viejo, otro menos arraigado históricamente. Dió a cada ejército una buena ración de ninfas y larvas, y en el acto varió el escenario guerrero, cesando la lucha a los pocos momentos por falta de combatientes. La mayoría de los guerreros se dedicó a la cría de larvas y ninfas, abandonando a sus contrarios. Y así comprobó el sabio que el "instinto de la crianza" resultaba más fuerte que el guerrero.

Repitió las experiencias con idéntico resultado, llegando a encerrar en bolsas separadas dos grupos diferentes de hormigas con abundantes crías, llevándolas a otro lugar y soltándolas en él. Y ocurrió el hecho maravilloso de no entrar en combate los insectos, enemigos por naturaleza, sino que hicieron en el acto una alianza, sin necesidad de tratados ni ligas de naciones de hormigas, y unieron sus fuerzas para dedicarse en común a la cría.

Va descubriendo, pues, la biología que los instintos, cuanto más jóvenes, van siendo tanto más fuerte. Observa Lobel que el hambre, el más antiguo con seguridad, es vencido por el instinto guerrero y éste, a su vez, por el de criar a los hijos, el más moderno desde el punto de vista evolutivo, que se adquiere más tarde. Para acabar con la guerra entre los hombres bastaría con despertar otros instintos más modernos que se opusieran a él. Y se pregunta Lobel: ¿Quién había de pensar que la Biología viniera en apoyo de los optimistas que creen en el porvenir moral?

Lobel acaba sus observaciones con estas palabras, que me servirán también a mí para concluir este artículo: "Algún día la experimentación nos permitirá librar a los hombres de la enfermedad del cáncer y acaso las investigaciones del señor Brun hagan posible alguna vez desterrar del mundo las guerras, ese cáncer de los pueblos".

## Buenos proyectos de la Municipalidad de Santa Ana

Concluirá las obras iniciadas por la Corporación anterior y llevará a cabo otras nuevas

LOS MIEMBROS de la nueva Corporación Municipal de Santa Ana, han emprendido sus labores con el ánimo lleno de energías y buenas intenciones. Tienen el propósito de realizar un programa de mejoramiento material y moral, que esté acorde con sus capacidades económicas, a fin de que ninguno de sus proyectos quede inconcluso.

En la semana pasada celebró sesión dicha Municipalidad para discutir asuntos de importancia. En cumplimiento de la comisión que se le dió en sesiones precedentes, el señor Alcalde presentó, en esa ocasión, su presupuesto para algunas obras indispensables, el cual fue aprobado. Se acordó que estos trabajos se hagan por el sistema de administración, habiéndosele facultado para que obtenga del Poder Ejecutivo la autorización correspondiente. Los presupuestos comprenden las siguientes obras.

1º—La terminación del Grupo Escolar de San Antonio, en el que se invertirá la cantidad de \$ 3,883.94, que se tomarán de los fondos específicos para construcción de edificios escolares.

2º—Las reparaciones de los baños de "Sapoapa", en lo que se invertirá la suma de \$ 366.50, que se tomarán de la partida que el presupuesto vigente destina para obras públicas.

3º—Las reparaciones de la Cárcel de Mujeres, que se calculan en \$ 652.00, los cuales se tomarán de la misma partida de obras públicas.

4º—Reparaciones del edificio del matadero público, en que se gastará la suma de..... \$ 5,116.85, que se tomarán de la misma partida.

5º—Modernización del parque Colón de esta ciudad, con un gasto de \$ 17,240.60, que se tomarán de la partida susodicha.

Es advertido que los cuatro primeros presupuestos correspondan a obras que dejó empezadas la Municipalidad anterior, y que necesariamente hay que terminar para que no se pierda el dinero invertido en ellas, ya que son cantidades de alguna consideración.

Se erogará la cantidad de doscientos sesentecolones para proveer de uniformes a la policía municipal, los cuales ascienden a veinte.

## Nos hacen un obsequio de magníficas semillas

Se recibieron de la Secretaría de Agricultura del Uruguay

DESDE ALGUN TIEMPO venimos dando informes sobre frecuentes obsequios de semillas que hacen a nuestro Gobierno los de otras naciones amigas del continente. Hoy nos place referirnos al envío de un magnífico lote de semillas de trigo, cebada, avena y lino, el cual llegó recientemente a la Oficina de Propaganda del Ministerio de Relaciones Exteriores, procedente de la República del Uruguay.

En efecto, la "Comisión Oficial de Semillas", dependiente de la Secretaría de Agricultura de aquel gran país amigo, entregó recientemente al señor Cónsul de El Salvador en Montevideo el lote en referencia, para que fueran ensayadas en nuestro país. Aquel funcionario hizo en seguida la remisión indicada, y

## Indicaciones Sobre Cultivo del Algodón

Cómo prevenir la acción del gusano. Los terrenos favorables. El producto por manzana.

COMO EL NUMERO de agricultores interesados en plantar algodón va creciendo cada día y conviene divulgar las prácticas más propicias al éxito del cultivo, nos apresuramos a dar y recomendar las siguientes indicaciones, que son el mejor resultado de la experiencia:

La siembra debe hacerse durante el mes de junio, porque esto permite que en octubre ya esté la cosecha bien sazona y fuerte, y el gusano, que aparece en ese mes atacando la plantación, ya no puede hacerle daño.

El mes de julio, es buena época para hacer la siembra, pero se corre el peligro de que el gusano destruya la plantación, porque aparece mucho antes de que haya fijado la bellota.

En cuanto a los terrenos favorables, hay que atenerse a lo siguiente: Son buenos para el algodón, los que son buenos para el maíz y el maicillo.

Preparación de terrenos: la misma que se hace para los cereales mencionados, y, caso de no haber terreno especial, puede hacerse la siembra dentro de las milpas, en las rozas y arados, pues, como dejamos dicho, allí donde el maíz y el maicillo se producen con facilidad y riqueza, se da también el algodón con la mejor calidad.

Otro dato importante es que la producción media, por manzana, es de 5 a 10 quintales, y que el precio del producto por manzana no baja de veinticinco colones.

Interpretando los anhelos del señor Presidente de la República, respecto a que la industria algodonera alcance en El Salvador todo el auge posible, y en el deseo de servir mejor a las personas interesadas en el cultivo, desde esta fecha queda establecida en la "LA REPUBLICA", una sección de consulta especialmente consagrada a dar respuesta clara y abundante a las preguntas que se nos hagan por escrito sobre el cultivo del algodón.

## TELEGRAMAS REZAGADOS

Domicilio ignorado: Candelaria Serpas, Pedro Marroquín, Hortencia Herrera, Modesto M. Alvarado, J. Agustín Martínez, Emperatriz de Melara, Carmen López, Soledad Flores.

Ausentes: Carmen Neda (2).

## FASES DE LA LUNA

Abril

Cuarto menguante, el 6 a las 18 h. 49 m.

Luna nueva, el 13 a las 17 h. 57 m.

Cuarto creciente, el 21 a las 15h. 20 m.

Luna llena, el 29 a las 6 h. 45 m.

Perigeo, el 7 a las 5 h.

Apogeo, el 20 a las 20 h.

a eso se debe que las semillas hayan llegado pronto al país.

La Oficina de Propaganda, tan pronto como recibió el lote mencionado, lo distribuyó entre la Estación Agrícola Experimental "La Ceiba", la Escuela Rural de Indígenas "Rafael Campo", y algunos agricultores deseosos de hacer ensayos propicios al adelanto de nuestra riqueza agrícola.

## Formidable cruzada de vacunación

Está llevándose a cabo actualmente en toda la República

POR DISPOSICION del señor Presidente de la República y bajo la vigilancia del Ministerio de Sanidad, acaba de iniciarse en toda la República una formidable cruzada de vacunación. Para el mejor resultado de esta campaña antivariolosa, la Dirección General de Sanidad ha recibido minuciosas y terminantes instrucciones, en el sentido de que la vacuna sea aplicada, sin excepciones, a la población general del país.

En San Miguel, donde algunos casos aislados de viruela se presentaron últimamente, se ha comenzado la cruzada de vacunación por medio de una brigada de agentes que especialmente envió la semana anterior la Dirección General de Sanidad. Igual cosa se está haciendo en Santa Ana, Chalatenango y otras muchas poblaciones de la República, teniéndose el propósito firme de que la totalidad de los habitantes salvadoreños sean vacunados y revacunados. Las delegaciones departamentales de Sanidad, las Juntas Locales de Higiene, las autoridades civiles y militares, los colegios y escuelas, etc., etc., han recibido excitativa apremiante para que colaboren en esta acción enérgica en favor de la salud de nuestro pueblo.

Sobre este particular y con instrucciones del Supremo Jefe de la Nación, el Ministerio respectivo giró recientemente a las gobernaciones departamentales la siguiente circular:

"El señor Presidente de la República está interesado en que la campaña contra la viruela se lleve a cabo con toda actividad y energía.

"En este sentido sírvase expedir órdenes precisas, claras y terminantes a los alcaldes municipales de su dependencia, para que éstos, por medio de los alcaldes auxiliares de barrio y comisionados de cantón, presten su eficaz apoyo a las autoridades sanitarias encargadas de combatir este flagelo, debiendo atender y cumplir todas las disposiciones que en ese sentido dicte la Dirección General de Sanidad, sus Delegaciones y Subdelegaciones, las Juntas Locales de Higiene, inspectores y agentes sanitarios y vacunadores ambulantes.

En tal virtud se servirá ordenar a las autoridades de ese departamento, a fin de obtener la colaboración de entidades y asociaciones y principales vecinos, para el desarrollo adecuado de una campaña en este importante asunto, informando detalladamente y en su debida oportunidad de la forma en que se lleven a cabo estas actividades".

## Los maestros ineficientes serán cambiados en Santa Ana

Las próximas pruebas escolares

SANTA ANA, ABRIL 11.—A fines de este mes darán principio los exámenes trimestrales en las escuelas que sostiene la Municipalidad de Santa Ana, con asistencia del del Inspector respectivo y miembros de la Comisión de Educación.

La asistencia de alumnos ha aumentado este año en las escuelas de los cantones Santa Isabel Primavera, Primavera, Primavera y Calzontes Abajo; pero en otros cantones ha disminuido, lo cual puede tener origen en que los padres de familia se resisten a enviarlos a la escuela o en que los maestros no se interesan por atraer a los educandos.

Acerca de estos asuntos, según nos ha informado el Inspector, se tiene dispuesto cambiar a los profesores cuya labor no responda a los fines perseguidos y esto se verá en los exámenes próximos a efectuarse.

Corresponsal.